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Деловая хроника

Все озабочены применением контрольно» 
кассовых машин

Созданная в ноябре по инициативе областной администрации межве
домственная комиссия по вопросам применения контрольно-кассовых 
машин (ККМ) не провела пока ни одного заседания. Тем не менее круг 
вопросов, попадающих в поле ее зрения, известен. Своим мнением делит
ся начальник отдела налогообложения природных ресурсов, местных 
налогов и прочих доходов государственной налоговой инспекции по 
Томской области Владимир Курицын.

- Проблемы, конечно, есть. Например, законом был предусмотрен 
перечень предприятий, находящихся в труднодоступных местах. Им 
разрешалось обходиться без ККМ. Но многие администрации городов и 
районов области отнесли к  категории труднодоступных поселки, с кото
рыми есть транспортное сообщение. То есть дали им разрешение рабо
тать без кассовых аппаратов. У Томского района даже Тимирязевский 
попал в этот перечень. После наших протестов администрации пересмот
рели свои решения. Навели порядок.

Очень много претензий у нас к центрам технического обслуживания 
ККМ. Они порою дают “добро” на исправность кассовых машин, которые 
по техническим параметрам не могут быть признаны исправными. В 
итоге мы предъявляем претензии к торговым точкам, а они ссылаются 
на центры технического обслуживания. Мы предупредили, что будем 
отзывать лицензии и лишать права технического обслуживания. Ведь 
механики приезжают по вызову, снимают пломбу без представителя 
налоговой инспекции. Иногда «обнуляют» счетчики, хотя это категори
чески запрещено.

. С созданной комиссией мы, конечно, будем вместе работать. Прежде 
всего будем ходатайствовать о продлении срока действия ККМ , которые 
себя хорошо зарекомендовали. Есть у нас старые модели, которые рабо
тают прекрасно.

Владислав МИХАЙЛОВ.

Итоги Власть

Ч т о  у  н а с  в  з а к р о м а х ?  Возвращать старые долги становится выгодным
Из оперативных сводок известно, что у нас в 

области этой осенью было намолочено более 
500 тысяч тонн зерна. К началу зимы осталось в 
хозяйствах, по данным облкомстата, всего 271196 
тонн. В наибольшем количестве овес - более 
123 тысяч тонн и пшеница - чуть больше 120 
тысяч. На продовольственные цели пригодна 
лишь десятая часть пшеницы-около 12-13 тысяч 
тонн. Примерно такое же соотношение имеет и 
рожь: всего 14,7 тысячи тонн, продовольствен
ной - 1295 тонн. Из традиционно возделывае
мых культур заметны запасы ячменя - 3 тысячи 
тонн и бобовых культур - около 2 тысяч. Есть 
немного гречихи, которая выращивается в ос
новном в Чаинском и Томском районах (всего 38 
тонн), и даже “горсточка” проса - 4 тонны. Около 
8 тысяч тонн набирается “прочих” культур.

Ф е р м ы  -  с  п л ю с о м
Перепады надоев молока на фермах в райо

нах столь велики, что трудно дать им мало- 
мальски убедительное толкование. Так, если в 
хозяйствах близ Кедрового продуктивность мо
лочного стада за 11 месяцев упала на 444, а в 
Верхнекетском районе на 771, то в Александ
ровском она подскочила аж на 956 килограм
мов! Ясно, что эти зигзаги свидетельствуют о 
ненормальной, нестабильной работе.

Тем не менее, несмотря на прыжки и паде
ния, общий счет с положительным балансом - 
“плюс” в среднем удое молока от одной коровы 
к декабрю составил по области 81 кг: было 
1969, стало 2050. Давненько мы не наблюдали 
такого роста! Обеспечен он в основном благо
даря солидным прибавкам, полученным на фер
мах Асиновского, Бакчарского и Томского райо
нов.

Экономика и м ы

Пенсионерам нашей области обижаться не приходится. Особой задержки с выплатой 
пенсий нет. И тем не менее долги предприятий по платежам в областной Пенсионный фонд 
составили 173 миллиарда рублей. Если учесть, что с учетом индексаций ежемесячные 
выплаты превысили 66 млрд, рублей, то этой суммы хватило бы для трехмесячного 
обеспечения пенсионеров. К тому же и штрафов набежало на 231 млрд, рублей.

Проблема эта не только местная. С целью стабилизации пенсионных выплат издан 
Указ президента о дополнительных мерах по укреплению платежной дисциплины по 
расчетам с Пенсионным фондом. Документ поступил в область. Мы попросили управляю
щего Томским отделением Пенсионного фонда О.Ф. Большакова прокомментировать его.

- Появилась возможность,- сказал Олег Федорович,- списать большую часть невзыс- 
канных сумм штрафов при условии полного погашения задолженности по страховым 
платежам до первого февраля 1996 года. Но ужесточились и требования. В соответствии с 
указом президента суммы пени, штрафов, финансовых санкций по расчетам с Фондом 
отнесены к первоочередным платежам. Это впервые в практике финансовых отношений, и 
такое право предоставлено исключительно Пенсионному фонду. Взыскание пени в бесспор
ном и первоочередном порядке может поставить многих должников в критическое положе
ние. Как заявил О.Ф. Большаков, местное отделение Фонда готово работать с каждым 
предприятием с учетом различных вариантов погашения задолженности по взносам. Толь
ко бы удалось стабилизировать финансирование пенсий.

Выборы-95

За выборами в Томске 
будут наблюдать 
американцы

В десяти городах России - Москве, 
Архангельске, Мурманске, Петербурге, 
Воронеже, Новосибирске, Перми, Рос
тове-на-Дону и Томске - за ходом голо
сования в Государственную Думу будут 
наблюдать представители Международ
н о го  р е с п у б л и ка н с ко го  и н с ти т у та  
(США).

Двухпартийная делегация из 25 че
ловек уже прибыла в Москву. В ее за
дачи входит оценка процесса голосо
вания, соответствие его Закону о вы
борах в Госдуму, выработка рекомен
даций по усовершенствованию избира
тельной системы.

Уважаемые
избиратели!

Чтобы жить достойно, а не про
клинать власть, чтобы реализовать  
свои гражданские права, гарантиро
ванные Конституцией Российской Ф е
дерации, и сделать разумный выбор, 
Вам необходимо принять участие в 
избирательной кампании. Перечень 
претендентов на власть удовлетворит 
ш ирокий спектр ваших взглядов. Ак
тивно интересуйтесь происходящим, 
читайте, слушайте, смотрите, встре
чайтесь с кандидатами, задавайте им 
вопросы и думайте.

Помните, чем больше избирателей 
примет участие в голосовании, тем в 
большей мере власть будет соответ
ствовать интересам всего общества, 
а не отдельной его части. Как в по
севную кампанию - день год кормит, 
так 17 декабря определит будущее 
России.

Отложите на время ваши дела в 
этот день и сделайте Ваш выбор.

Мы надеемся и ждем Вас на изби
рательных участках 17 декабря 1995 
года.

Представители избирательных 
объединений, партий и движений 

Томской области, входящ их в 
общ ественную палату при полномочном 

представителе президента РФ 
в Том ской области.

Хорошая новость

Двери откроет «Надежда»
Сегодня в Курлеке строители торжествен

но сдают управлению социальной защиты зда
ние областного реабилитационного центра “На
дежда” для детей с ограниченными возмож
ностями. Отдохнуть и подлечиться здесь смо
гут 150 ребятишек. Две трети пациентов - это 
дети-сироты, с тяжелыми поражениями цент
ральной нервной системы, с физическими не
дугами.

Государство избавляется 
от собственности

В оставшиеся дни декабря российский Фонд федерального имущества проводит 
конкурсы и аукционы по продаже последних пакетов акций, принадлежащих 
государству. В многочисленном списке и ряд томских предприятий: АО "Томсктранс- 
строй", АО "Томский электромеханический завод", АО "Томскрыба". Что преследует 
ФФИ, понятно: как можно быстрее получить "средства от приватизации". А вот что 
по этому поводу думают в самих трудовых коллективах.

Регион

Отпускная выше мировой
Комсомольский-на-Амуре нефтеперерабатывающий завод почти вдвое - по сравнению с 

прошлым годом - сократил объем производства. Цены на нефть, на все без исключения сырье 
растут не по дням, а по часам. Растут тарифы на транспорт и электроэнергию. В результате 
средняя стоимость тонны нефти на хозяйственном дворе завода достигла 299 долларов. А за 
рубежом, в США, она составляет всего 183 доллара. Поэтому завод теряет потребителей, 
заказчиков за рубежом, его продукция становится неконкурентоспособной.

В духе Вильгельма Теля
Директор птицефабрики - должность немалая. По случаю своего назначения В. Солоп 

(бывший работник внутренних дел) собрал коллег по прежней работе. У них же, после ряда 
здравиц, и попросил пистолет - пострелять. А потом предложил и хозяину оружия продемонстри
ровать свою меткость: попасть в стакан с водой, стоящий на голове свежеиспеченного директо
ра. Но рука майора А. Халито дрогнула и виновника торжества госпитализировали с проникаю
щим ранением левой теменной области. В Новокузнецком гарнизоне милиции это не первый 
случай столь вольного обращения с табельным оружием. Не так давно «стрельбу по-швейцар- 
ски» в своем кабинете открыл оперуполномоченный Заводского РОВД В. Меркушев. Пуля попала 
18-летнему задержанному в голову.

(РИА).

Культура

Самая настоящая обдираловка
В свое время коллектив “Трансстроя” по 

закрытой подписке (мы акционировались по 
второму варианту) получил 51 процент акций 
предприятия. Остальные остались “в руках го
сударства” . С месяц назад на аукцион были 
выставлены первые 5 процентов из них. Торгов 
тогда, как таковых, не было, акции ушли по 
стартовой цене. Правда, была она не такой уж 
и маленькой - 20 тысяч плюс 15 процентов за 
акцию. При номинальной ее стоимости в одну 
тысячу рублей.

Если говорить о моем отношении к 'проис
ходящему, да и, думаю, абсолютного большин
ства нашего коллектива, то труженики-то, сами 
производители, ничего хорошего от приватиза
ции не получили. Строительный комплекс раз
вален. Уже за произведенные работы ‘Транс
строю” должны 12 с половиной миллиардов 
рублей, люди наши по 4 месяца не получают 
зарплаты. А в это время государство все “ в 
хозяев” играет, в аукционы. Идет самая насто
ящая обдираловка: лишь бы деньги получить от 
продажи предприятий, а сами эти предприятия 
пусть помирают! Другого вывода из проводи
мой политики сделать не могу.

В.ТАРАБРИН,
главны й инженер АО “ Т ом сктр а н сстр о й ” .

Были бы рады толковому 
инвестору

20 процентов наших акций после привати
зации в 1992 году были закреплены за холдин
говой компанией. В течение трех лет их наме
ревались продать предприятию, но в РФФИ 
решили выставить этот пакет на аукцион. Мы в 
свою очередь настаивали на том, чтобы акции 
были проданы нашему городу или области. В 
конце концов решили, что аукцион состоится в

Томске. Кто будет в нем участвовать, не знаю.
На сегодня баланс у “Томскрыбы” убыточ

ный. Около 60 процентов акций принадлежит 
коллективу предприятия, 20 процентов было 
выкуплено на чековом аукционе - у нас около 
240 акционеров-граждан. Начальную цену на 
нынешнем аукционе установили очень высо
кую. При номинале 50 рублей акция стоит 1000. 
Мы бы хотели, чтобы этот достаточно большой 
пакет купил банк или крупный инвестор, кото
рые могли бы что-то сделать для предприятия. 
Если акции скупят частные инвесторы - как на 
чековом аукционе,- то наверняка ничего не про
изойдет. Конечно, мы будем участвовать в аук
ционе, и если удастся купить этот пакет, мы 
передадим его области или городу, поскольку 
многие вопросы решаем сообща. А вообще-то, 
если появится толковый инвестор, были бы 
только рады.

Вера ПРЫТКОВА, 
д иректор  АО “ Т ом скры б а” .

Простое «отмывание» денег
Коллектив завода имеет 62 процента акций 

своего предприятия и участвовать как юриди
ческое лицо в торгах, выставляемых на аукцион 
акций ТЭМЗа, по “правилам игры” не имеет 
права. Заводчане - как физические лица - по
жалуйста. Но кто, скажите, при зарплате в 500 
тысяч рублей на это решится?

Не видят люди и экономической целесооб
разности в этом: какой смысл покупать новые, 
если и по имеющимся на руках акциям заво
дчане еще ни разу не получали дивидендов? И 
в ближайшей перспективе не предвидится. Ак
ции предприятий, на мой взгляд, сегодня поку
пают лишь те “предприниматели”, кому надо 
просто “отмыть” деньги.

Л.ИВАНОВА, 
главны й экон о м и ст АО “ Том ский 

электром еханический  заво д ” .

« Н а  п л ен эр » , к о к е а н у
в ближайшие дни отправится около сотни работ юных томских-художников. Маленькие живописцы 
не раз уже принимали участие в международных выставках детского рисунка во Владивостоке. И вот 
в краевом выставочнрм центре пожелали познакомиться с их творчеством.

А томичи тоже могут увидеть последние творения городских мальчишек и девчонок. В эти дни в 
Доме ученых проходит уже ставшая традиционной выставка учеников ДХШ-1 и ДХШ-2. А в ДХШ-1 
готовится к печати замечательный цветной буклет-каталог лучших работ, который станет визитной 
карточкой школы. Тираж от безденежья пока намечается символический.

Визиты

Европа не прочь вложить в Томск деньги
Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) заинтересовали инвестиционные 

предложения и проекты Томской области. Недавно по приглашению обладминистрации с 
деловым визитом Томск посетили г-н Хейкки Норо -ведущий банкир и В. В. Милых - банкир 
департамента ЕБРР в России. Рассматривались возможности финансирования строитель
ства ТЭЦ-3, реализации проекта АО “Томскгаз” и инвестиционных программ других том
ских предприятий. Сегодня готовится генеральное соглашение между нашей областью и 
ЕБРР. Банк направил в Томск специалистов, занимающихся созданием схем кредитования 
базовых отраслей промышленности. Деловые переговоры лондонские визитеры вели с 
первым заместителем главы обладминистрации В.Пономаренко, с заместителем гене
рального директора АО “ Томскэнерго” В. Фордулясовым, с заместителем генерального 
директора АО “Томкгаз” Б. Соколовым. Зарубежные гости встретились и с кандидатом в 
губернаторы В. Крессом.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

Печальная годовщина

В а х т а  у  К а м н я  с к о р б и

11 декабря, в полдень, у Камня скорби томские правозащитники встали на вахту 
памяти, посвященную годовщине ввода российских войск в Чечню. Члены общества 
“Мемориал” , представители комитета солдатских матерей и исследовательского центра по 
правам человека выразили свой протест в отношении этой акции и продолжающихся
военных действий на территории Чечни. __________________________ __________________

Ф ото  Александра СЕМЕНОВА.

М и р  цвета хаки

« Д а н  п р и к а з  е м у  н а  з а п а д . . . »
В связи с грядущими выборами томская милиция с 11 декабря переведена на работу 

по усиленному варианту. Более пристальное внимание будет оказываться как объектам 
повышенной опасности, коих в Томске немало, так и местам массового скопления народа. 
Под охрану взяты также все избирательные участки.

Часть нагрузки могли бы взять на себя солдаты срочной службы из оперативной 
бригады внутренних войск, дислоцированной в Кузовлеве. Но, увы, в МВД для этих ребят 
приготовили другие планы. 13 декабря началась отправка в пригород столицы Чечни. По 
имеющимся сведениям, для поддержания порядка в Грозный двумя эшелонами отправят
ся около 800 человек во главе с командиром бригады. Похоже, не только 17 декабря, но и 
Новый год им придется встречать вдали от постоянного места службы.

Торговый ряд

Ч е р н о б у р к а  

« к у с а е т с я »
Наконец-то погода за ок

ном стала по-настоящему си
бирской. Морозно, и спортив
ной шерстяной шапочкой уже 
не обойдешься. А на рынке 
несть числа различным треу
хам и формовкам. Шапку из 
заурядного кролика можно 
купить тысяч за 70-90. А из 
ондатры - за 500 тысяч. Воль
ные дети степей - цыгане - 
специализируются на прода
же шапок из степного же 
зверька сурка. Цена такой 
формовки - 200 тысяч. Но весь 
вышеперечисленный меховой 
“ калейдоскоп”  - для людей с 
очень средним достатком.

- Почем шапчонки? - оста
новились мы у черно-бурого 
великолепия. Томная продав
щица даже оскорбилась:

- Как-то непочтительно вы 
их называете. А цена -от 1 
миллиона до миллиона шес
тисот.

Ф ото Александра 
СЕМЕНОВА.

« Я  н е  с о б и р а ю с ь  м е н я т ь  « п о х о д к у »

' > м  vuffiuAM JuytbW  - /  <? ,
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Товарищи, друзья!
В связи с днем рождения - 75-летием - я получил 

много поздравлений от друзей и товарищей, трудовых 
коллективов и компартий, органов массовой информа
ции государств, образованных на территории преступ
но разрушенного Советского Союза. Особенно много 
поздравлений пришло из Томской области.

Отдавая должное юбиляру, товарищи оценивали 
послевоенные годы советской власти, в том числе 60- 
70-е, как время подвижничества и энтузиазма, улуч
шения жизни советских людей, создания в Сибири 
комплексов мирового масштаба в сфере производства 
и науки. Тем самым отвергали ложь демократов-пас- 
квилянтов о так называемой эпохе застоя.

Я вновь подтверждаю, что в это время строил со
циализм. И таких миллионы. Мы можем гордиться 
тем, что было сделано томичами в эти годы по преоб
ражению томской земли.

Самым сердечным образом благодарю за товари
щество, за поздравления и добрые пожелания/

Я не собираюсь подводить окончательные итоги и 
менять “ походку” .

С товарищ ескими чувствами 
Е. ЛИГАЧЕВ.

(Передано по факсу из М осквы  13 декабря).

Город науки

Е сть  п р о б л е м ы  
и у  м л а д е н ц е в

Участковые и районные педиатры, аку
шеры-гинекологи со всей области съехались 
недавно на конференцию, посвященную про
блемам неонатологии - науки, занимающейся 
здоровьем младенцев. Кроме интересных до
кладов специалистов медуниверситета, про
звучали здесь и тревожные факты. В послед
ние 4-5 лет намного ухудшилось состояние 
здоровья матерей, почти в два раза выросла 
заболеваемость, в сельских районах растет 
смертность детей, особенно в так называе
мый период новорожденности. Причины: ас
фиксия, родовые травмы, глубокая недоно
шенность.

Правда, заместитель начальника област
ного управления здравоохранения Т.К. Аста- 
нина выразила надежду, что переломить си
туацию поможет недавно принятая програм
ма по улучшению организации перинаталь
ной службы. Из областного бюджета уже 
выделено 2 миллиарда рублей, на которые 
закуплена дыхательная аппаратура для ожив
ления новорожденных.

Е. е ф с т и ф е е в а Т
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« С у д и  м е н я  г у б е р н с к и ,  и  н е  б а б а

е р е в е н с к а . . .»  Размышления на тему: губернатор и его кредо

По своему облику, манере 
держаться и говорить, 
по неумению скрыть росте* 
рянность и смущение, 
которые всегда некстати, 
Виктор Мельхиорович мало 
соответствует, по расхожему 
представлению, этому звуч
ному и грозному понятию - 
губернатор!
-Да, я знаю, - говорил он 
мне,- многие упрекают, что 
я мягкий, что надо быть 
жестче. Но никто, правда, 
не хочет, чтобы эта жест
кость проявлялась по отно
шению к нему...
7. «Мелочи» жизни

С ним я знаком уже лет двадцать. С 
того лета, когда он, 26-летний агроном, 
“переброшенный" из Корнилова в Нелю- 
бино, собирал в здешнем совхозе свой 
первый директорский урожай. Я приехал 
писать о комбайнерах, среди лучших Кресс 
назвал А.Иванова и рассказал, как его 
найти на поле. Незначительный эпизод, но 
из сотен подобных он запомнился потому, 
что молодой директор поразил полным 
отсутствием в нем директорства. Стесни
тельный, даже застенчивый парень. Дру
гие специалисты, попав в директорское 
кресло, из кожи лезли, чтобы изобразить 
из себя строгость и важность. А этого 
вовсе не заботит, как он выглядит и гово
рит.

Удивительно и другое: за эти два де
сятка лет Кресс не “заматерел”, остался 
таким, каким был, хотя работал исключи
тельно на руководящих должностях об
ластного уровня - “Томсксельхозхимия", 
облсельхозуправление, областной Совет, 
обладминистрация... Правда, он еще “сбе
гал" в Первомайское, поработал там пер
вым секретарем райкома, но и это его не 
обюрократило.

Людям, особенно “простым”, конечно, 
нравятся эти качества в руководителе - 
непритязательность и совестливость, не- 
вздорность и нечиновность. Но я тогда 
еще гадал: как удается Крессу уберечь эту 
“невинность",когда тебя,чуть ли не наси
луют? Когда в’ ходу были, волевые методы 

"и томские начальники стремились свой 
'Мторитет 'йел&'Уь‘ ‘Ь’ Ш ^чёва?  По крайней 
Мере “м'ймля1’ был совсем не ко двору.

Думаю, что Кресс был (и тем более 
стал) не таким уж бесхитростным проста
ком, как могло показаться со стороны. 
Балагуря по-свойски с мужиками, он в то 
же время умудрялся держать себя “в рам
ках". Это я наблюдал не раз в наших 
совместных командировках.

Вот такая, например, “мелочь". Од
нажды в зырянском селе Иловка отмечали 
рождение нового колхоза. После обяза
тельных докладов и выступлений члены 
правления и парткома “узким кругом”, но 
вместе с гостями из области скрытно 
(было время “сухого закона") собрались в 
столовой, где густо парили пельмени, а 
под столами в хозяйственных сумках глухо 
позвякивали бутылки. Местные начальни
ки с опаской поглядывали на Кресса: как 
он себя поведет? Момент был очень ост
рый. Уже многие начальнички “сгорели" по 
этой причине. Но, с другой стороны, тут 
такой повод!.. Кресс дал молчаливое со
гласие “на сто граммов” , но сам отнекался 
даже от поздравительной стопки под тем 
благовидным предлогом, что его-де вече
ром ждет секретарь обкома. Конечно, ни
кто его до ночи в обкоме не ждал. Однако 
своим компромиссом Виктор Мельхиоро
вич и “деревню” не унизил, и себя в ее 
глазах не уронил. Да и что делать? Поне
воле приходилось выкручиваться.

Но, возможно, мои наблюдения слиш
ком мелки, случайны и субъективны. И я 
поинтересовался у людей, прослуживших 
с Крессом бок о бок не один год и прямо 
от него не зависящих: что в нем они ценят 
и что не принимают? Не зная друг друга и 
находясь в разных местах, они, словно по 
уговору, в один голос заявляли: прежде 
всего Виктор Мельхиорович нравится им 
своей порядочностью. И в доказательство 
приводили любопытные детали.

Агроном Юрий Корнев, работавший с 
Крессом в “Томсксельхозхимии”:

- Мы с ним однажды крупно поспори
ли, чуть за грудки друг друга не хватали. Я 
стал белый, как стена, он - красный в 
крапинку...-А через несколько минут - 
совещание. Еле отдышался. Ну, думаю, 
сейчас мне будет!.. А Кресс -хоть бы что, 
никакой обиды, спокоен. Отходчив, зла не 
таит, не злопамятен. Но и никакого паниб
ратства. И честен. Когда работал у нас 
председателем, мог, как другие, всякого 
добра нахватать, а он даже машину себе 
не купил. В то же время, если с тобой беда, 
готов последнюю рубаху отдать. И всех 
подчиненных, включая рядовых рабочих, 
неизменно называл по имени-отчеству. Не 
чванлив.

- И морально устойчив, - многозначи
тельно вставила свое “лыко в строку" 
симпатичная женщина, работавшая, судя 
по всему, секретарем-машинисткой и знав
шая всю подноготную...

Юрий Алексеевич, готовый и сегодня 
“с удовольствием” работать под началом 
Кресса - не важно кто он, губернатор или 
специалист, ценит в своем бывшем колле
ге не только нравственные качества, но и 
деловые:

- Он грамотен, но постоянно учился 
сам и нас заставлял: “Лети, узнай!" Й - 
летели... Я объехал всю Украину, Белорус
сию, не говоря уже о России, в поисках 
новинок. Все ценное, особенно то, что 
касалось переработки торфа, везли в нашу 
область. И то, что Кресс и сегодня всерьез

занялся топливным торфом, - это великое 
дело! Это поможет решить в области про
блему с теплом. Я знаю: он никогда не 
обещает то, что не может сделать. Но если 
пообещает -сделает.

- Не трепло, - коротко резюмировал 
зам. начальника облсельхозуправления 
В.А.Трисс.

Другой “сельхозник", можно сказать, 
патриархтомских аграриев, агроном Н.П.О- 
кругин, проработавший в агрокомитете 
лет пять помощником Кресса, выделил 
такое качество бывшего шефа:

- Он быстро схватывает...
В то же время как молодые, так и 

старые, как бывшие, так и настоящие 
сподвижники Виктора Мельхиоровича счи
тают, что он излишне доверчив. Пользуясь 
этой “слабостью", иные чиновники под
ставляли его и подставляют, чему тоже 
немало подтверждений. Значит, жесткос
ти все-таки не хватает?

2. «Не критикуют только 
немые»

Чувствуя, от крестьянских похвал гу
бернатору уже некоторую сладость во рту, 
я подумал: отчего же столь много критики 
в адрес и обладминистрации, и ее главы? 
Может, Кресс растерял добрые качества 
по коридорам власти? Или воз не по 
силам? Но, судя по тому, как Виктор 
Мельхиорович ведет себя, не скажешь, что 
власть его испортила. Измученным и из
ношенным он тоже не выглядит. Причины 
“нападок", наверное, в другом.

Хоть мы и земляки с ним по рождению, 
но нередко находились в оппозиции друг к 
другу, и я тоже прикладывался к критике, 
поскольку далек от идеализации его ре
шений и действий. Распад и спад, охватив
шие всю страну, не миновали и нашу 
область. И как бы ни оправдывались ее 
руководители (я имею в виду, конечно, не 
только Кресса, его, пожалуй, меньше все
го), но и на них распространяется вина и 
ответственность за нахальствующий “бес
предел". И в сознании томичей смена 
процесса созидания на процесс разруше
ния ассоциируется - хотим мы этого или не 
хотим -с именами ныне здравствующих 
начальников, любого уровня. Против это
го, как говорится, не попрешь. Хотя это и 
не де-юре, но что де-факто - точно.

В этих условиях, понятно, очень слож
но оценить деятельность первого лица 
области, то есть главы администрации. 
Под сомнения попадают даже его самые 
добрые намерения и действия, которые 
трудно разглядеть сквозь густую муть, 
поднятую “перестройкой”. И вполне ло
гично, что недовольные сегодняшним со
стоянием дел томичи начинают идеализи
ровать прошлое и бывших лидеров, осо
бенно Е.К.Лигачева. Его личность теперь 
видится превосходной во всех отношени
ях. В сравнении с ней все претенденты на 
губернаторский пост несомненно проиг
рывают. Трудно тягаться и Крессу, хотя в 
“школе Лигачева" он был далеко не пос
ледним учеником, взяв из нее самое, по
жалуй, лучшее, человечное...

Однако формирование нашего отно
шения к .Первому проходило отнюдь не 
стихийно, не само собой. Ничуть не пыта
ясь умалить значение Егора Кузьмича для

Томска, давайте вспомним, как нас почти 
принуждали молиться на него. Ни слова 
против! (А если кто и пробовал возражать, 
то сегодня выдает эти попытки за неслы
ханную отвагу). И уж тем более никакой 
критики в печати в адрес обкома. Да какой 
там обком! Даже о секретаре райкома 
критически написать позволялось лишь 
тогда, когда уже был предрешен вопрос о 
его снятии. Это была смелость по заказу. 
Недосягаемый и безгрешный образ Пер
вого неизменно поддерживался всем его 
окружением, начиная с его самого. Даже 
над анекдотами, просачивающимися из 
обкома, смеялись, потому что над ними 
смеялся Хозяин. Ничего случайного не 
было ни в его поведении, ни в одежде, ни 
в жестах, ни в репликах. Знать, еще и 
потому любил нашего брата, тем паче 
столичных журналистов, что, кроме всего 
прочего, они разносили славу о нем...

Отступление в сторону обкома я сде

лал не в осуждении его правил, а чтобы 
подчеркнуть контрастность с нынешним 
положением первого лица в области. Его 
критикуют все, кому не лень. Не критику
ют, как выразился Кресс, только немые. 
Бывает за что. Но бывает и от нечего 
делать, наугад, без разбора. И кого же в 
этой ситуации пожалеть? Кресса? Или тех, 
в ком кричат боль и обида, а они не;знают, 
с кого спросить за несчастья?

Наверное, жалость - все-таки не дви
гатель прогресса, хотя, возможно, та иск
ра зажигания, без которой этот двигатель 
мертв. Но высечь благотворительную иск
ру может лишь общение с людьми. И 
Кресс, несмотря на опасность обжечься, 
стремится как можно чаще бывать среди 
них.

-Люди больше всего страдают из-за 
дефицита общения,-говорит он. - Если 
раньше им надоедали назойливой опекой 
всяческие уполномоченные, то теперь ни
кого из руководителей не увидишь ни на 
ферме, ни в цехе, ни в общежитии. Словно 
боимся народа. А к нему надо идти...

-Даже с пустыми руками?
-Главное - с честным словом. От нас 

не подачек ждут...
Крессу, как мне рассказывали, всех 

жалко. Слишком добр и страшно пережи
вает, если не удается помочь.

Да, это так: даже в нынешней жизни, 
когда кажется, что ложь и корысть власт
вуют безраздельно, глава области все 
еще уповает на честность, отзывчивость, 
трудолюбие. На те качества, которые сам 
взял с молоком матери, от земли. Уже за 
одно это он, на мой взгляд, достоин уваже
ния. “Его, губернатора, только пожелай, и 
накормят, и напоят, и в бане попарят, и 
спать с кем захочешь положат. Но Кресс 
не таков, он по самому своему характеру 
семейный человек, честен до щепетиль
ности,”- говорил мне чуть ли не по секрету 
человек из обладминистрации.

Однако помогают ли эти качества гла
ве в его работе, в укреплении его автори
тета? Вопрос не праздный, если оглядеть
ся вокруг... Размышляя над этим, я вспом
нил старую поговорку, записанную В.Да
лем: “Суди меня губернска, а не баба 
деревенска”... Конечно, по большому сче
ту, честность никогда не обесценится ни в

селе, ни в городе. Но Кресс по своей сути 
все-таки больше человек сельский. В этом 
преимущество или недостаток? Или дело 
не в социальном происхождении?

-Работать с ним - это все равно, что 
идти по бугристой дороге, - услышал я в 
администрации. - Легко не бывает. Но он 
не давит, не администрирует. Полная сво
бода. Но и полная ответственность.

3. Вхождение во власть
При постоянном накале “суда” Кресс 

умудряется сохранить ровные, на равной 
близости и отдалении отношения почти со 
всеми, с кем работает. Сохранить нравст
венность власти. Об этом мне говорил, 
например, первый его заместитель В.Л.По
номаренко, с которым у них разные про- 
фесии и они “в гости друг к другу не ходили 
и не ходят”. Владимир Лукьянович утверж
дает: за четыре года губернаторства Кресс 
вырос и сам, как руководитель, выросла и

его администрация. Многие вопросы удач
но решаются благодаря и тому, что «цент
рист» Кресс, сохраняющий человеческую 
порядочность и политическую независи
мость, умело использующий права члена 
Совета Федерации, вхож почти запросто и 
к председателю правительства, и к мини
страм. До 8-10 раз в году он бывает только 
у премьера. Опыт такого вхождения тоже 
немало значит. А при решении финансо
вых вопросов без него сегодня, когда “у 
всех много законных прав, а денег ни у 
кого нет” , не обойтись. Даже многомудрый 
в своем деле начальник финуправления 
А.Джаши, столкнувшись с государствен
ным уровнем проблем, по словам В.Поно
маренко, был сильно поражен их тяжестью 
и сложностью.

Первому заму в главе нравится еще и 
то, что Кресс “не виляет” , открыт, спосо
бен быть и жестким. И не его вина в том, 
что администрация вынуждена на 90 про
центов погружаться в федеральные забо
ты (образование, медицина, пенсии и т.д.) 
иногда в ущерб собственно томским. Преж
няя система управления уничтожена, а 
новая не создана. Да и не очень-то люди 
рвутся в исполнительный орган. Нет ведь 
никаких ни гарантий, ни льгот. (Может, с 
выходом закона о госслужащих положе
ние поправится). А пока что даже руково
дители предприятий, охотно критикующие 
администрацию, не соглашались работать 
заместителями - и целый год их искали. 
Пономаренко, ученый специалист по авто
матизированным системам управления, 
убежден:

- Независимо от того, какая у человека 
специальность - агроном он или инженер, 
- ему надо не менее трех-четырех лет 
проработать в исполнительном органе, 
чтобы приобрести необходимый профес
сионализм в управленческом труде. С на
скока ничего не сделаешь.

- При командной системе было легче,- 
обобщает Кресс. - А сегодня трудно еще и 
потому, что Москва постоянно меняет пра
вила игры... И у администрации сегодня 
как бы две функции: властная и рыночная. 
Первая все сужается, вторая расширяет
ся...

Получается в итоге так, что властная 
структура превращается в координацион
но-рекомендательный центр. А от главы

требуют, чтобы он стучал кулаком. На 
кого?

- Вольно это или невольно, - продол
жает глава,- но постоянно сталкиваешься 
с интересами ведомств. Я согласен: нало
говое бремя душит производство, но ос
лабь сегодня налоги - завтра не будет 
денег на зарплату. Дефицит в бюджете 
составит за год 191 миллиард рублей.

Сегодня очень сложно вычислить “долю 
влияния” - в любую сторону - на нашу 
жизнь областного руководства. Насколько 
оно самостоятельно и ответственно? Не 
существует никаких критериев оценки. Что, 
с чем и как сравнивать? Где кончается 
спрос с главы области и начинается с 
главы государства, и наоборот?..

Администрация, конечно, старается 
поддерживать и селян, и горожан, пони
мая, что спасение в одном - в увеличении 
налогообразующих и наукоемких произ
водств. Есть на сей счет и соответствую
щие программы (их можно найти в пред
выборных документах). Но дело если и 
поднимается, то весьма тяжко. Вниз, раз
биваясь вдребезги, летели куда прово
рнее.

- Каждое предприятие норовило обо
собиться, - говорит В.А. Луков, зам. главы, 
собирающий в нечто целое расколотую на 
куски лесную отрасль.- Если чуть что, 
директор леспромхоза возмущался: “Вы 
покушаетесь на нашу самостоятельность!” 
Сыты этой свободой теперь сверх меры.. 
Снова начали объединяться, но непросто 
вставать на ноги...

Причина недомогания известна: не 
хватает средств. Но и те крохи, что удается 
заполучить, надо еще использовать с тол
ком, избегая “любимчиков” . Кресс счита
ет, что есть резон провести конкурс на 
более эффективные варианты обновления 
производств. Может быть, и так.

4. Кредо Кресса
А вообще задумывался ли кто: каким 

должен быть и чем должен заниматься 
губернатор? Вытаскиваем из столетних 
архивов царских и чуть ли не для образца. 
Несерьезно. Вряд ли кому это понравится, 
если напомнить: слова “губернатор" и “гу
бить” одного корня. И царский губернатор 
не делил себя на законодательную и ис
полнительную власть. Он был тем и этим 
в одном лице. Стоял на страже порядка. 
Разные по интеллекту люди были на этом 
посту, в том числе и сочувствующие де
кабристам, но никто из них экономикой не 
занимался. И указом им был только царь. 
А сегодняшний губернатор должен слу
шать всех, аккумулируя в себе подчас 
полярные точки зрения. Какими же пре
имущественно качествами должен обла
дать этот универсал?

- Управленческими способностями, - 
говорит Пономаренко,-и они у Кресса есть.

- Он более, чем кто-либо из претен
дентов, подготовлен для координации 
многоотраслевого хозяйства области,- 
мнение Лукова. - Без Кресса могло быть и 
хуже.

Думаю, что они отдают отчет своим 
заявлениям, которые, возможно, не все 
разделяют. Что ж, каждый имеет право на 
самостоятельный анализ. Кстати, и Кресс, 
когда я спросил его, на кого он в своей 
работе опирается прежде всего, ответил, 
что “на тех, кто способен анализировать” . 
И посетовал: подготовка исполнительных 
кадров, особенно для низового звена, силь
но отстала. А ведь если раньше успех дела 
на 70-80 процентов зависел от руководи
теля, то теперь - на 90-95. С условием, что 
этот руководитель ответствен, дисципли
нирован, не вор. И средства, по его мне
нию, надо направлять именно туда, вниз, к 
человеку, который сумеет лучше любого 
чиновника ими распорядиться.

Свое же губернаторское кредо он 
сформулировал так: “Профессионализм в 
сочетании с порядочностью". Да, все-таки 
с порядочностью...

Мы с ним беседовали после его воз
ращения из очередной поездки по райо
нам. Что Кресс оттуда вывез, какое на
строение?

- Среднее, - скромно оценил он. - 
Однако больше появилось надежды и веры 
в лучшее. Потому что люди еще верят...

Приятно это было слышать от губер
натора, не теряющего человеческий слух.

Александр СОЛОВЬЕВ.

ПОЛИТРЕКЛАМА

н а с  и  з е м л ю  к а к  н и к т о  д р у г о йК р е с с  п о н и м а е т
Знаю, предвыборная кампания - штука особен

ная. В погоне за голосами возможно всякое, в том 
числе и вознесение кандидатов на пост губернатора 
до небес. Скажу сразу: обратиться через газету в 
поддержку Виктора Кресса меня, кроме моей совес
ти земледельца, никто другой не уполномочивал.

Многое сегодня зависит от того, как отнесутся 
избиратели к выборам главы администрации облас
ти. Мнения на этот счет существуют разные. Одни 
считают, что голосовать не стоит - все равно жизнь 
лучше не станет. Другие собираются пойти на 
избирательные участки лишь для того, чтобы фор
мально выполнить свой гражданский долг. Считаю, 
что и та, и другая позиция к хорошему не приведет. 
Правильнее будет, если каждый отнесется к  выбо
рам осознанно и проголосует за того кандидата, на 
которого можно положиться в это непростое время.

В отличие от тех, кто с любопытством открывает 
для себя неизвестные факты из жизни Виктора 
Кресса, я знаю этого замечательного человека не 
понаслышке. Мне в бытность Виктора Мельхиоро
вича директором вновь созданного совхоза “Родина” 
довелось поработать под его началом в должности 
главного инженера. Эти годы считаю самыми инте
ресными и творческими из 55-летнего стажа работы 
на земле.

В то время жизнь была иной. Хотя по нынешним 
меркам и считалась она застойной, мы этого не 
ощущали, поскольку были энтузиастами. Совхоз

“Родина” тогда только что зародился, и мы не жалели 
сил на его становление. За два года в хозяйстве, 
появившемся на базе далеко не лучшего Нелюбинско- 
го отделения, выросли объекты соцкультбыта, торго
вый центр, средняя школа, контора, мастерские, 
машинный двор, картофелесортировочный комплекс, 
благоустроились дороги и улицы села. Резко подня
лась продуктивность животноводства и урожайность 
зерновых и картофеля. Кстати, под картофелем было 
занято в то время 850 гектаров, а это, как известно, 
очень трудоемкая культура.

Виктор Кресс до фанатизма был предан поручен
ному делу, не жалел ни сил, ни времени для органи
зации труда и улучшения условий жизни людей. Я 
восхищался его феноменальной памятью. Он не толь
ко знал всех работников по имени и отчеству, кто как 
живет и чем дышит, но и всю совхозную технику по 
госномерам, людей, которые на ней трудились. Вик
тора Мельхиоровича всегда отличала особая отзывчи
вость на нужды людей. Он ни разу не дал повода 
усомниться в его собственном трудолюбии - несмотря 
на большую загруженность, Кресс умудрялся вести 
собственное подворье, считая работу в нем за отдых.

После совхоза “Родина”  Виктор Мельхиорович 
работал на других ответственных постах. Имея неза
урядные природные способности, добросовестно от
носясь к  порученному делу, Кресс снискал себе 
уважение и авторитет. Работая главой администра
ции области, он уделяет огромное внимание сельско

му хозяйству. Считаю, что Кресс понимает нас, 
фермеров, и землю, как никто другой. В текущем 
году благодаря его воле и стараниям коллективным 
хозяйствам и фермерам области был предоставлен 
товарный кредит на ГСМ, что позволило засеять все 
посевные площади, вырастить и убрать хороший 
урожай.

Я призываю избирателей области проголосовать 
на предстоящих выборах губернатора за кандидату
ру Виктора Кресса. Считаю, что, став им, он прине
сет много пользы не только экономике, но и всем 
жителям области.

Теперь хочется напомнить будущему губернато
ру, надеюсь, что им станет вновь Виктор Мельхио
рович, о том, на что следует обратить первостепен
ное внимание. Во-первых, необходимо сделать все 
возможное, чтобы сохранить все то ценное, что было 
создано в предшествующие годы. На мой взгляд, в 
силах исполнительной власти остановить тот разор, 
что продолжается в различных отраслях народного 
хозяйства, в том числе и на селе. Во-вторых, более 
рачительным должно быть отношение к  природным 
богатствам области. Хватит жить за счет завоза 
продукции из других регионов. Основная ставка 
должна делаться на местных товаропроизводите
лей. Только они могут обеспечить подъем экономи
ки и рост благосостояния томичей.

Г. ШАЛАМОВ, ф ермер.

П о ч е м у  я б у д у  г о л о с о в а т ь  

з а  С т е п а н а  С у л а к ш и н а
Я не принадлежу к тем, кто во всем согласен со Степаном Степановичем: 

в апреле 1994-го я ушел из Республиканской партии, он остался в ней; в 
феврале 1994-го он вышел из фракции “Выбор России” , а я в июне оказался 
в возглавляемом Е. Гайдаром ДВР. И хотя “Выбор России” не стал выбором 
России, считаю, что есть некоторая доля правды и у него. Ведь не один же 
Гайдар виновен в том, что, будучи воспитанными марксизмом-ленинизмом, 
мы начали реформу с конца, с “ ног” , с экономики и по пословице “дурная 
голова ногам покоя не дает” . Увидев, что надзирателя не стало, мы бросили 
работу и побежали на “рынок” . А надо бы начать с “ головы” , с мировоззрения, 
с Достоевского, со школы и аудитории, чтобы для начала уяснить себе одну 
простую вещь, а именно, что “рынок” и “ царство Великого инквизитора”  суть 
две стороны одной медали, на которой написано: “ Главное -экономика, а все 
остальное приложится” . Не приложилось и не приложится* ибо не хлебом 
единым жив человек!.. И тем не менее я собираюсь голосовать за С. 
Сулакшина, исходя из следующих соображений.

1. Он - искренний, честный и добросовестный человек.
2. Он не помнит причиненного ему зла, имеет плохую память на зло и 

отнюдь не склонен платить той же монетой -качество, в котором ощущается 
наибольший дефицит. Он -антипод типа, руководящегося принципами “ пла
тить за добро злом” , “добродетель наказуема” , “ чем хуже, тем лучше”  и т.п. 
Даже те, которые писали и пишут на него клеветнические, цинично-издева
тельские и хамские памфлеты, едва ли смогут упрекнуть Степана Степанови
ча, что он отвечал им тем же: своей несдержанностью и развязностью они 
доказывают обратное.

3. Уважаю людей, способных к бескорыстному риску ради ближнего. 
Честная депутатская работа связана сегодня с борьбой против зла, а значит, 
и с немалым риском. С. Сулакшин показал наличие этой способности и 
участием в Межрегиональной депутатской группе, душой которой был А. Д. 
Сахаров, и своей смелой брошюрой “КПСС: внезаконность, преступность, 
ответственность” (1990), и в августе 1991-го (не зря же его фамилия оказалась 
в “черном списке”  гекачепистов); и доказывает сегодня (книга “ Новая 
философия” , участие в борьбе за голоса избирателей и т.д.). Наличие этого, 
тоже нечастого сегодня качества, не отрицают у него и непринявшие “ новой 
философии реформаторства” . ТакН. Кащеев 15.01.94 г. писал в “Республике” , 
что “Сулакшин проявил и мужество, и твердость, и разум во времена борьбы 
против всевластия КПСС, за демократические преобразования” , что “он сделал 
много полезного для России, немало претерпел при этом и оправдывал 
возложенные на него надежды” .

4. Он обладает и не менее удачным сочетанием еще двух качеств: 
ВЕРНОСТЬЮ базисным принципам и творческой ВАРИАТИВНОСТЬЮ их 
применения в изменчивой среде. Человек, обладающий лишь первым свойст
вом, как бы его убеждения ни были хороши, в изменяющихся условиях 
перехода быстро отстает от жизни, каменеет, превращается в статую и, 
естественно, оказывается в компании “свадебных генералов”  на обочине 
исторического пути. На человека, обладающего лишь вторым свойством, 
невозможно положиться, так как у него за душой нет ничего твердого и 
постоянного, и он, как корабль, потерявший рулевого, становится игрушкой 
ветров. Единство постоянства и изменчивости есть условие, НЕОБХОДИМОЕ 
для любого лидера переходящего времени.

5. Он любит Россию, не предает и не продает ее ни оптом, ни в розницу, 
как некоторые. И резкость его критики тоже от этой любви по старой 
пословице: кого люблю, того и бью.

6. Он достаточно самокритичен и не боится признавать свои ошибки, а это 
лучшее профилактическое средство от болезни, распространенной среди 
политиков и известной психиатрам как “ мания величия”  (вспомним того же 
Сталина, не терпевшего никакой критики).

7. Несмотря на загруженность депутатскими и общественными делами, он 
недавно защитил докторскую диссертацию по фундаментальной оборонозна
чимой физике и тем самым еще раз доказал, что он пришел в политику не от 
недостатка, а от избытка. Я не очень доверяю тем, кто идет в политику, потому 
что у него не получается по избранной специальности. Кое-кто пытался 
представить таким горе-физиком и Степана Степановича. Своей защитой он 
убедительно опроверг этот вымысел.

8. Он очень неплохо играет и на “чужом поле” . В 1990 г. он сыграл на поле 
историков КПСС (имею в виду упомянутую его брошюру) и выиграл с крупным 
счетом; теперь - на поле философов и экономистов (имею в виду его “ Новую 
философию” ) и тоже смотрится неплохо, во всяком случае, не хуже Гайдара, 
а в вопросах госрегулирования творящегося экономического безумия даже и 
лучше. Это честная, горькая и гуманная книга, заслуживающая самого 
пристального внимания россиян! Не все, видимо, смогут дочитать ее до конца: 
у людей, употребивших какую-нибудь отраву, здоровая пища может вызвать 
рвоту. Не примут ее те, чье сознание уже отравлено недоброкачественной 
пищей лживых обещаний: в книге их нет, и она не годится для опохмелки. Она 
не ограничивается историческими аналогиями, которыми тешатся дилетанты 
и которые представляют в исторической науке самую низшую, почти донауч
ную ступень познания, но пытаются показать уникальность, теперешней 
российской ситуации и найти выход.

9. Меняют человека на том или ином рабочем месте, если он не справляется 
и если есть лучшая замена. Степан Степанович, судя по всему, с работой 
депутата справляется, много на выборах не обещает, а обещанное выполняет 
(об этом свидетельствует и его новая книга, и отчетное “Письмо землякам” ). 
Некоторые претенденты на депутатскую должность почему-то считают, что 
сапоги шить надо учиться, а работать думцем может любой. Мы уже имели 
возможность убедиться, к чему приводит подобное мнение, когда “любые” 
депутаты не видят разницы между незаконным освобождением из-под следст
вия людей, подозреваемых в тяжких преступлениях, и законной амнистией. 
С. Сулакшин прошел хорошую школу и является сегодня одним из самых 
опытных депутатов нашей Думы. Словом, старый друг лучше новых двух.

10. Не за горами выборы президента России. Осталось всего б месяцев, и 
нам, будущим избирателям, уже пора подумать о поручениях. С. Сулакшин 
уже подумал и изложил в своей книге “ платформу будущего президента 
страны” , т.е. составил новую и, на мой взгляд, вполне реальную программу 
реформы. И у меня возникло в этой связи предложение: нам надо поступить 
в данном случае по доброму советскому (не все же там было плохо) правилу: 
ПРЕДЛОЖИЛ И ИСПОЛНИ! Кто, как не автор замысла, должен знать о 
методах и путях его реализации лучше других? И я не вижу того, что мешало 
бы нам через б месяцев избрать С. Сулакшина президентом и поручить ему 
реализацию составленной им программы, а потом потребовать от него отчета. 
Сил и энергии у него достаточно, голова на плечах есть, и неплохая, что по- 
своему признают и оппоненты, называя его “умудренным прагматиком” , в 
политике он не новичок... Чего еще надо?

Ведь не из тех же выбирать нам президента, которые обманывают народ 
насчет наличия у них программы дальнейшей реформы и выдают нуль или 
плагиат за положительную величину: и тем более не из “друзей Дудаева” , 
прикрывающих свое неуважение к Конституции речами о “правах человека” 
да обещаниями вылечить Россию от всех наследственных и приобретенных 
болезней за “ 500 дней” , и уж, наверное, не из тех, кто собирается объявлять 
войну Ирану, Афганистану, Индии, Турции и всему НАТО.

Указанные факты являются для меня необходимыми и достаточными 
основаниями для голосования за С. Сулакшина. Призываю всех, кто еще не 
решил, за кого голосовать, последовать моему примеру и не выражать “свое 
возмущение позицией господина Сулакшина” . Кроме мнимого спокойствия 
болота, возмутителем которого он всегда был, других оснований для “ возму
щения”  нет. ________________________________ _ _ _

Владимир ТОМИЛОВ, 
кандидат ф илософ ских наук, 

историк ф илософ ии и общ ественной мысли.
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« С х о д и  н а  в ы б о р ы .  П р о г о л о с у й  з а  п о р я д о к  

в  г о с у д а р с т в е .  О с т а л ь н о е  с д е л а е м  м ы ! »

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ - 
н а р о д н ы й  к о н т р о л ь  н а д  в л а с т ь ю !

Приближаются выборы, все партии говорят о себе и 
предлагают людям за них голосовать. А чего хотят сами 
люди? Чего они ждут сегодня, чего требуют от властей и от 
государства?

Люди хотят много, активно работать и получать честно 
заработанную, полновесную плату за труд. И на эту зарплату 
достойно жить. В этом их право.

Люди хотят, чтобы их труд приносил зримую пользу не 
только им и их семьям, но и обществу, Родине. Людям нужно, 
чтобы у этой работы был глубокий смысл.

Люди хотят быть уверенными и спокойными за свое 
будущее и за будущее своих детей, близких, своего народа. 
Они хотят понимать, в чем их взаимная ответственность в 
обществе и в чем смысл взаимного сотрудничества.

Люди хотят защиты от преступников, от бандитов, от 
насилия, покушающегося на самое ценное и святое, что у них 
есть. И главный критерий оценки действий правительства, 
государства, властей - это уровень жизни людей, это жесткий 
учет интересов всех слоев населения страны, это восстанов
ление попранной социальной справедливости. Государство 
должно действовать в интересах всех, и для всех действия 
государства должны быть совершенно понятны.

Каждая семья в России сегодня скажет вам, что нужно 
делать немедленно, но правительство об этом и слышать не 
желает. А на выборах в Думу борются избирательные объеди
нения со своими, чисто партийными, противопоставленными 
одна другой программами. Как выйти из этого положения?

Это позволяет Закон о референдуме: на него можно 
вынести любой вопрос жизни нации, и если решение одобре
но большинством, власти придется с ним считаться. Соглас
но Конституции, в таком случае результаты референдума 
вступают в законную силу немедленно после подсчета голо
сов.

Мы предлагаем вынести на всенародное голосование два 
вопроса:

1. Считаете ли вы, что рост благосостояния и продолжи
тельности жизни граждан России должен стать главной 
целью государственной политики и конституционной нор
мой оценки деятельности правительства Российской Феде
рации?

2. Считаете ли вы, что для укрепления межнационально
го согласия и безопасности граждан следует конституцион

но определить Российскую Федерацию как союз народов 
России?

Государство должно и будет действовать в интересах 
абсолютного большинства народа только в одном случае, 
если этот народ способен контролировать весь государст
венный механизм. И государство должно служить интересам 
народа не по прихоти группы руководителей, а на основе 
жесткого, твердого, опирающегося на волю народа закона.

Люди должны четко сказать себе: если мы не хотим, 
чтобы нас опять обманули, мы должны создать механизм 
народного контроля над властью. Отсюда возникла идея 
референдума - как новый шаг в строительстве такого меха
низма, как серьезный вклад КРО в создание основ россий
ской государственности.

Автор идеи, лидер Конгресса русских общин Юрий Ско
ков, считает инициативу референдума' даже более важной, 
чем выборы в Госдуму, поскольку положительный ответ 
россиян на предложенные вопросы даст возможность со
здать реальный механизм народного контроля над действия
ми государственной власти.

КРО только сдал вопросы в избирательную комиссию, а 
власть предержащие уже занервничали. Так, ьюр Санкт- 
Петербурга Анатолий Собчак, являющийся одним из актив
ных сторонников черномырдинского блока “Наш дом - Рос
сия” , заявил, что выступает категорически против проведе
ния референдума. Странно, что и лидер коммунистов Генна
дий Зюганов заявил, что жизненный уровень не может быть 
единственной точкой отсчета деятельности правительства.

Однако есть данные, что люди в России думают иначе. 
Согласно всероссийскому опросу, 84 процента россиян 
считают необходимым поставить российскую власть под 
более сильный контроль народа. 70 процентов опрошенных 
приняли бы участие в референдуме по вопросу о внесении в 
Конституцию РФ поправок, предусматривающих возмож
ность отставки правительства, если ему не удастся остано
вить падение уровня жизни россиян. При этом 67 процентов 
проголосовали бы за внесение в текст Конституции таких 
поправок. 83 процента считают, что необходимо законода
тельно закрепить прожиточный минимум.

Итак, пусть выскажется народ.

ПОЛИТРЕКЛАМА

Из почты дня

Прекратите вражду!
Написать это письмо заставило собы

тие, которое перевернуло все мысли и 
чувства. 22 ноября в пос. Тимирязевский 
пришло сообщение (в деревне все узна
ется быстро), что в Чечне погиб наш одно
сельчанин, всеми любимый Андрей Сал- 
тымаков. Вы бы знали, какое было горе 
для всех. Эти дни были черными для 
родителей, родных. Но и мы, люди, не 
связанные родством, переживали с такой 
же болью.

Это был не мой сын, и не мой родст
венник, и даже не одноклассник моих 
сыновей, но это был наш мальчик, из 
нашего поселка, из России. Мой млад
ший сын, которому 13 лет, спрашивает 
меня: "Мама, почему так?" Что ему ска
зать? Я, как и большинство матерей, не 
сеяли межнациональную рознь, челове
ческие ценности никогда не определяли 
в зависимости от того, кто какой нацио
нальности принадлежит. Я мать, и как 
бы мне ни было больно за смерть наших 
ребятишек, я не могу осуждать мате- 
рей-чеченок, их детей за то, что сейчас 
происходит. Но я боюсь, что наши дети, 
как бы мы им ни объясняли, будут мстить: 
кровь за кровь. Это страшно.

Я обращаюсь к  тем, кто сегодня хочет 
быть у власти. Поймите: дети -наше буду
щее, прекратите вражду, распри между 
людьми разной национальности! Я уве
рена, что не одинока в этой, нет, не в 
просьбе - требовании!

Был стол, за которым поминали Анд
рея Салтымакова - сына, одноклассни
ка, односельчанина. За этим столом си
дели русские, татары, украинцы, бело
русы...

Кому нужно, чтобы мы стали врага
ми? Вы, которые стремитесь к власти, 
будьте благоразумны, и благодарность 
людей будет вам наградой. Что может 
быть выше этого?

Н. КУБЛИНСКАЯ^ 
мать четверых детей.

пос. Тимирязевский.

П о ч е м у  ж и т е л я м  Т о м с к о й  о б л а с т и  

в ы г о д н о  п р о г о л о с о в а т ь  и м е н н о  

з а  С Е Р Г Е Я  Ж В А Ч К И Н А ?

1. Потому что АО "Томскгаз", ко
торым руководит Сергей Жвачкин, 
привлекает на территорию Томской 
области иностранные деньги.

Зарубежные инвестиции в таком 
объеме (500 миллионов долларов!) Том
ская область получит впервые. Эти день
ги предназначены для того, чтобы на
чать добычу газа на территории облас
ти. Его в томских недрах скопилось 
огромное количество - 600 миллиардов 
кубометров! Об этом “золоте под нога
ми”  известно уже 30 лет, и до сих пор 
еще никто не начал его использовать.

2. Потому что эти иностранные 
деньги ни в коем случае не отнимут 
права томичей быть хозяевами своей 
земли.

Сегодня многие, даже крупнейшие, 
предприятия России, к  сожалению, 
переходят в собственность иностран
цев. АО “Томскгаз”  такого непроду
манного шага не допускает даже в мыс
лях. Руководство АО “Томскгаз”  дого
ворилось с зарубежными партнерами о 
главном условии взаимодействия: ино
странцы дают деньги в долг под разум
ные проценты, но при этом не стано
вятся хозяевами и одного метра том
ской территории! С иностранцами необ
ходимо сотрудничать. Но не в ущерб 
своим национальным интересам.

3. Потому что "Газовая програм
ма" - это, без преувеличения, "второе 
дыхание" экономики Томской облас
ти.

“ Газовая программа”  предполагает 
стабильную добычу 4,5 - 5,5 миллиарда 
кубометров томского газа в год. Много 
это или мало? Судите сами: сегодня вся 
Россия ежегодно тратит на бытовые 
нужды 3,5 миллиарда кубометров. На
логи в бюджет Томской области от до

бычи такого количества газа составят 
300 миллиардов рублей в год. Это около 
20 процентов всех поступлений в бюд
жет. Иными словами, томский газ спо
собен приносить в областную казну 
каждый пятый рубль! Эти немалые день
ги пойдут на повышение оплаты труда 
врачей, учителей и других работников 
бюджетной сферы. Эти немалые деньги 
пойдут на помощь пенсионерам, инва
лидам и малоимущим гражданам.

“Газовая программа” создаст десят
ки тысяч новых, высоко оплачиваемых 
рабочих мест. “Газовая программа” 
позволит, наконец, газифицировать села 
Томской области. Сельские жители пере
станут тратить каждый день силы и 
нервы на обогрев своих домов и приго
товление пищи с помощью допотопной 
печки и дров. “Газовая программа”  даст 
возможность перевести с угля на газ 
теплоэнергетические объекты области, 
а значит, позволит всем нам дышать 
чистым воздухом, а не золой от сгорев
шего бурого угля.

4. Потому что если Сергей Жвач
кин будет избран депутатом Государ
ственной Думы, то "Газовая програм
ма" станет реальностью гораздо бы
стрее.

Для того, чтобы “Газовая програм
ма”  стала необратимой реальностью, 
надо пройти еще многие кабинеты влас
ти в Москве. И не просто пройти, а 
отработать множество финансовых, ор
ганизационных, технических деталей 
уникального проекта. Кто сможет это 
сделать лучше других? Только тот че
ловек, который с нуля занимался этим 
делом, знает все его тонкости, душой 
переживает за благополучный резуль
тат. И с депутатским мандатом в руках, 
который позволяет разговаривать с важ
ными людьми в Москве на равных.

5. Потому что Сергей Жвачкин - 
опытный производственник, а не мас
тер политической трескотни.

16 лет он проработал на севере Том
ской области. Участвовал в обустройст
ве буквально всех нефтяных месторож
дений области, в монтаже 2,5 тысячи 
нефтяных станков-качалок, строитель
стве 3,5 тысячи километров нефтепро
водов, аэропортов в городе Кедровом и 
поселке Пионерном, теплиц в совхозе 
“Стрежевской” , жилых домов, спор
тивных комплексов, магазинов, школ, 
детских садов. Когда ему было 32 года, 
трудовой коллектив избрал его управ
ляющим треста “Томскнефтестрой” . 
Рабочие люди, которые знали его к  
этому моменту уже 10 лет, отдали за 
него 95 процентов своих голосов!

Сергей Жвачкин не любит рассуж
дать на отвлеченные идеологические 
темы. Он предпочитает конкретные 
дела. Он считает, что не бывает эконо
мики социалистической или капита
листической. По его мнению, она быва
ет либо эффективной, либо неэффек
тивной. Сергей Жвачкин убежден, что 
вновь избранная Государственная Дума 
сегодня в первую очередь должна при
нять законы, которые помогут быстро 
решить проблемы взаимных неплате
жей предприятий, непосильного нало
гового пресса, возмутительных задер
жек заработной платы.

Он убежден, что Государственная 
Дума сегодня в первую очередь должна 
принять такие законы, которые позво
лят наконец российским людям забыть 
нищету, честно зарабатывать и достой
но жить.

ПОЛИТРЕКЛАМА

Слово перед выборами

Юрий Гальвас: «Давайте вспомним 
об основе основ - экономике...»
Среди огромного количества проблем мы должны видеть главные, от которых зависит судьба России.

Заканчивается предвыборная кам 
пания. За это время у  меня состоялось 
несколько сотен встреч с избирателями 
-в городах и районах, на заводах и 
фермах, в студенческих аудиториях и 
домах культуры.

Что же было главным на этих встре
чах? В первую очередь • понимание, 
что если мы не возродим российскую  
экономику, то не будет у  нас ни обра
зования, ни здравоохранения, ни ар
мии. Еще немного - и сама российская 

1 государственность окажется под угро
зой.

Должен еще раз сказать: власть 
только тогда может называться влас
тью, если она решает главные пробле
мы, с которыми сталкивается страна. В 
экономике это поддержка отечествен
ных товаропроизводителей, налоговая 
реформа, эффективная инвестиционная 
политика.

Без решения этих главных вопро
сов кипучая деятельность парламента 
и правительства имеет мало смысла. 
(Зто же так понятно: важно не только 
ка к  делить бюджетные деньги, а ка к  
заработать то, что можно делить!)

Государственная Дума приняла  
много законов, но, к  сожалению, эко
номика у  нынешних парламентариев 
оказалась "бедной Золуш кой" - на нее 
никогда не хватало времени. За два 
года - ни одного закона, который мог 
бы реально помочь отечественным то
варопроизводителям. А  много ли сде
лано для того, чтобы сохранить научно
образовательный и научно-техничес
кий потенциал страны?

Я еще больше укрепился в своем 
мнении: в новом парламенте должны  
быть люди, которые действительно про
фессионально разбираются в экономи
ке и праве. Сейчас все претенденты 
говорят о профессионализме, но, види
мо, каждый понимает его по-разному. 
Я считаю, что создавать нежизнеспо
собные законы - это пародия на про
фессионализм.

Совсем недавно министр финансов 
России, выступая в Государственной 
Думе, предложил взимать налоги сра
зу, ка к только предприятие отгрузит 
продукцию, а то, мол, налоговых по
ступлений не хватает. Депутаты-про
фессионалы приняли это за мелочь, за 
какой-то пустячок. Ни один из них не 
встал и не сказал: "Уважаемый ми
нистр! Завтра товарное производство в 
России упадет еще процентов на де- 
сятъ, потому что вы лишаете предпри-

ятие последних оборотных средств".
Теперь уже очевидно: слишком мно

го времени нынешние парламентарии 
потратили на второстепенные вопросы. 
Одни депутаты проталкивали свои зако
ны и "законники" по частным, локаль
ным проблемам, а потом удивлялись, 
почему они оказывались малоэффектив
ными. Другие тратили всю свою энергию 
на лоббирование узковедомственных 
интересов, дележку бюджетного "пиро
га".

Кстати, о лоббизме. Когда я слышу, 
что Гальвас будет отстаивать интересы 
промышленного лобби, мне и смешно, и 
грустно. Заниматься экономическими во
просами -  одно, защищать отраслевые 
интересы - зачастую в ущерб интересам 
страны -  это совсем, совсем другое. Я 
думаю, что парламент должен принять 
соответствующий закон, чтобы ввести 
"дикий лоббизм" в цивилизованные рам
ки. Может быть, тогда могущественные 
ведомства не будут "покупать" депута
тов.

Мне часто задавали вопрос: "А  мо
жет ли депутат отстаивать в Государст
венной Думе интересы территории?" Ко
нечно же, может у должен. Но нужно  
понимать, что многие проблемы террито
рии можно решить, изменив налоговое 
законодательство, которое регламенти
рует взаимоотношения центра и регио
нов. Тогда местной власти придется мень
ше кланяться в столичных министерствах. 
Зто во-первых. Во-вторых, сам депутат 
должен определиться в стратегических 
направлениях развитиятерритории, знать

основные проблемы, существующие в 
научно-образовательном комплексе, 
промышленности, социальной сфере 
Томской области. В-третьих, депутат 
должен работать в тесном контакте с 
местной исполнительной и законода
тельной властью.

Когда я слышу о том, что мои ны
нешние оппоненты говорят, что у  Галь- 
васа, мол, подозрительно хорошие от
ношения с местной администрацией, я 
все время хочу спросить: "А  ка к вы > 
собираетесь что-то делать для Томской 
области, если у  вас свои заботы, а у  
администрации и областной Думы - 
свои? Вы разве живете не на одной 
земле? У вас нет общ их проблем?"

Власть, к  сожалению, нередко ста
новится просто "корм уш кой" для лю
дей, которые прежде всего заботятся о 
своих интересах. Поэтому так грязно 
ведется политическая борьба, расклеи
ваются анонимные листовки, раздают
ся нереальные обещания и посулы. Я 
думаю, что нужно создать условия, при 
которых депутаты были бы действи
тельно ответственны перед своими из
бирателями. И первый шаг в этом на
правлении - обязательное предъявле
ние декларации о доходах и ограниче
ние депутатской неприкосновенности. 
Мы все должны быть равны перед зако
ном.

И, наконец, последнее. Мы слиш
ком  поддаемся влиянию идеологичес
ки х  ярлыков. Время от времени я слы
шу о себе то ка к  о "красном директо
ре", то ка к  об оголтелом "рыночнике".
И то, и другое - неправда. Я -  не 
"красны й" и не "белый". Оставим эту 
фразеологию в прошлом. Она разделя
ет людей, а не объединяет их.

Если мы создадим государство с 
мощной экономикой, действующей на 
основе рыночных механизмов, государ
ство с развитой д е м о кр а т  ей, с си льной 
социальной защитой, разве так уж  и 
важно, ка к  будет называться этот об
щественный строй?

Спасибо всем, кто пришел на встре
чи, кто поддержал меня словом и де
лом.

Как и прежде, я стою на своем: 
будет сильная экономика - будет силь
ное государство.

Ю рий ГАЛЬВАС, 
генеральный директор  

АО “ Ролтом” , кандидат в депутаты  
Государственной Думы.

ПОЛИТРЕКЛАМА
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П И С Ь М О  З Е М Л Я К А М
Уважаем ы й соотечественник!

. Как Вы знаете, от Томской области на выборах 17 декабря 1995 г. в 
Государственную Думу России будет избран только один депутат. Так случи
лось, что теперь вместо двух депутатов томичей будет представлять только
один.

Мой округ в 1993-1995 годах составляли сельские районы и Томск-7 
(областной город и Томский сельский район в него не входили). Теперь в округ 
будет входить вся область.

Я очень серьезно относился к  своим депутатским обязанностям и очень 
серьезно отношусь к  возможному будущему депутатству, поэтому принял 
решение избираться вновь. Вероятность избрания высокая, потому что мы 
всерьез готовимся, работаем с избирателями, знаем настроения людей и 
общественное мнение в целом. О сйле наших позиций парадоксальным 
образом свидетельствует и то, что именно по нашему адресу распространяют 
сейчас самые недостоверные слухи. Как известно, бьют всегда по лидерам! 
Социологические опросы (наши и известные нам не зависимые от нас) также 
свидетельствуют о надежности нашей предвыборной ситуации.

В этой связи считаю необходимым высказать Вам несколько соображений.
Моя работа в округе строилась по принципу ''эстафеты''. В контактах с 

избирателями, с руководителями предприятий, администраций, различных 
учреждений томичи "передавали" мне свое реальное видение, постановку 
проблем, заботы, задачи. Я брался за их решение на уровне области, 
ведомств, Москвы, и не только.

Что включали в себя эти 
проблемы?

Судьбы отдельных томичей, воен
нослужащих, беженцев, вопросы граж
данства, жилья, судебных мытарств, 
инвалидов, социальные проблемы и 
многое другое.

Вопросы работы предприятий: при
ватизации, неплатежей, налогов, сбы
та продукции, государственного зака
за, инвестиций, кредитования.

Вопросы бюджетных федеральных 
программ, касающихся Томской об
ласти, дотаций бюджету области, бюд
жетных организаций, бюджетников 
(например, учителей) и т.д.

Вопросы поддержки томских ин
фраструктур, дорожников, вузов и нау
ки, областного телевещания, здравоо
хранения, санэпидемнадзора, эколо
гии,'милиции, Госатомнадзора и т.д.

Как решались эти проблемы 
в конкретном плане?

Обращением и личной работой с 
руководителями всех уровней, вплоть 
до министров, правительства, прези
дента, Совета Безопасности. Иниции
рованием поручений правительства, 
президента и т.д. “ Отслеживание”  по
том исполнения этих решений, работа 
на уровне исполнителей, использова
ние личных знакомств с московскими 
чиновниками, накопленной известнос
ти и авторитетности. Шестилетняя ра
бота на государственном уровне в Том
ске и Москве и давнее личное знаком
ство с большинством чиновников “ но
вой волны” действительно помогали.
Причем интересно, что, несмотря на 
официальную линию президента, пра
вительства, которую я резко крити
кую публично, на рабочих уровнях 
чиновники солидарны со мной, под
держивают мою позицию и действия, а 
потому идут навстречу. Скажу, прав
да, сразу, что абсолютно отвергаю и 
исключил любые намеки на приемы 
депутатской работы из области взя
ток, подарков, пьяных обниманий и 
т.д. Такими приемами доброго дела все 
равно не сделаешь! Формула, которую 
произносят, к сожалению, и в Томской 
области, и применительно к  некото
рым депутатам -”Берет, но помогает!”
- ко мне неприменима. Моя формула 
иная -” Делаю все возможное, Чтобы 
помочь, и часто этого\добиваюсь” .

Какие акценты я ставил 
в своей работе?

Много езжу, встречаюсь с томича
ми (1-2 раза в месяц обязательно бы- 
,ваю в области). Считаю, что решение 
томских проблем через написание 
Закона по поводу данной пробле
мы, либо через поправки к  закону, 
либо путем инициирования Указа 
президента, постановления прави
тельство, постановления государст
венной Думы - главное и основное в 
работе депутата страны. Создать за 
коны и отрегулировать нашу жизнь к 
лучшему и доброму. Депутат - прежде 
всего, законодатель! Если нет или не 
будет законов, значит, есть и будет 
продолжаться произвол, коррупция и, 
в конечном счете, непросвещенная 
диктатура в интересах не большинст
ва, а одного процента населения стра
ны, к  чему Россия пришла вплотную!
Депутат должен выдавать законы, от
ражающие и решающие проблемы сво
их избирателей, своего округа, не за
бывая, копечно, и о конкретных, упо
мянутых выше заботах избирателей, 
зарплатах, долгах, кредитах и т.д.

Здесь, очевидно, сталкиваются две 
стратегии, стиля поведения и деятель
ности депутата

"Депутат-доставала" и
"депутат-з аконодатель".
Я считаю, что особенно в условиях 

экономического кризиса заниматься 
исключительно только выбиванием 
федеральных денег, других подачек на 
территорию в виде отдельного прибо
ра, компьютера и т.д., - это не дело.
Ведь если все депутаты будут зани
маться только тем, чтобы тащить в 
свой угол куски национального пиро
га, то самого пирога не станет! Из 
ничего ничего не получишь. Утащишь 
к себе, значит, отнимешь от соседа.
Разве не так?

Главное, чтобы в итоге деятельнос
ти депутата страны сам пирог нарас
тал, чтобы рос бюджет, создавались

долларов, урвав их у других областей. 
Но можно создать защищающие Том
скую область законы, добиться смены 
разрушительного экономического кур
са и, как результат такой работы, 
получить, что в Томскую область при
шло стократ больше денег, а придет 
еще больше! Мой опыт, “арифметичес
кий” счет с депутатами-”доставалами” 
очевиден для каждого. И выбор моей 
линии поведения, моей стратегии тоже 
был, есть и будет осознанным и ответ
ственным, прежде всего, перед томи
чами. Мой опыт, мои звания и способ
ности как раз и работали на деятель
ность государственную, законодатель
ную. Про десятки миллиардов рублей, 
принесенных на территорию Томской 
области (чем я тоже, конечно, в кон
кретном плане занимался), я говорю 
во вторую очередь.

Итак, что было сделано по 
поручению избирателей

рабочие места, возрастало материаль
ное производство, объем продукции. 
Чтобы страна работала, трудилась, а 
не только торговала и растаскивала 
уменьшающиеся кусочки со стола, 
который был создан трудом дедов и 
отцов. Чтобы рос уровень жизни боль
шинства. Для этого нужен порядок, 
законодательные решения, законы. 
Именно для этого и нужен депутат 
страны! И уверяю Вас, если депутат 
умеет вникнуть в проблему, разобрать
ся в ней, сам написать закон для ее 
решения, сам отстоять его с трибуны 
Думы (а это не просто!), то он заведомо 
способен решать и локальные конкрет
ные проблемы для томичей. И томичи 
об этом знают. Обидно видеть, как кто- 
то принялся играть в игры, полагая, 
что депутатское дело - это совсем про
сто, что достаточно иметь хорошо вы
говаривающий обещания язык, высо
кий рост и красивую улыбку и томичи 
будут у его ног, а проблемы томичей 
запросто решатся. Депутатское дело - 
это профессия, это жизненный опыт, 
это знания, это способности и даже 
талант, депутатское дело совсем не 
просто, если относиться к  этому во
просу серьезно. А то, что несерьезно 
относиться уже нельзя, что от кон
кретных депутатов, от их дел зависит 
успех дела каждого томича, зависит 
его уровень жизни, сама жизнь, уве
ренность в завтрашнем дне для наших 
детей, - это понимают, должны пони
мать сейчас все!

Если же депутат только “достава
ла” , ни одного закона не сумел и не 
захотел сам создать, то мое мнение 
таково: этот человек депутатом стра
ны так и не стал. Надо помнить, да и 
реальные примеры из жизни о том 
говорят, что специализирующиеся “до
ставалы” чаще всего и о себе не забы
вают, то ли для собственной фирмы, то 
ли для своего завода, то ли попросту 
для собственного кармана. Но депу- 
тат-то всехний, томский, российский!

Мы все видим, как падает бюджет 
страны, как останавливается промыш
ленность, как выметаются российские 
деньги за рубеж, как деградирует сель
ское хозяйство, как распадаются на
учные школы и институты, хиреет 
образование... Так, зная все это, “ до
ставать” куски и хвалиться этим? Или 
решать проблемы томичей и страны по 
существу?

Можно хвалиться тем, что прита
щил в область “ кусков”  на 10 млн.

моего округа?
Созданы и проведены через парла

мент два закона полностью и один в 
первом чтении, подготовлены три за
кона к  внесению. Я работаю и рассчи
тываю продолжить работу в Комитете 
по промышленности, транспорту, стро
ительству и энергетике, возглавляю 
подкомитет по военно-промышленно
му комплексу. Поле моей законода
тельной ответственности определяет
ся непосредственно названием Коми
тета, однако еще включает и высоко
технологическую промышленность 
(электронику, точную механику, авиа
цию, оптику и др.) и фундаменталь
ную и прикладную науку. Помимо все
го, мне эта область еще и интересна и 
близка по существу, потому что я яв
ляюсь еще и ученым, недавно защитил 
докторскую в области фундаменталь
ной оборонозначимой физики.

Как делается закон?
Есть этапы в этом труде. Нужно 

разобраться в проблемах, которые за
кон должен отрегулировать, самому. 
Собрать группу специалистов-экспер- 
тов, юристов, возглавив эту рабочую 
группу. Написать закон. Апробиро
вать его во всех областях, министерст
вах, комитетах Думы, других инсти
тутах и затем защищать в трех чтени
ях с трибуны Думы, работая с фрак
циями, депутатами, правительством, 
президентом. Этому нужно и научить
ся и быть способным, это совсем не 
просто.

И если кто-то заявляет, что он 
являётся “ инициатором”  закона, что, 
как почтальон, отвез его в Думу, то в 
законодательной процедуре, да и в 
реальном непростом законодательном 
труде не существует такого звания, 
как “ инициатор”  закона.

Бывают те, кто его разработал, 
авторы, те, кто вносит закон в Думу, 
кто возглавляет и работает в рабочей 
группе и профильном комитете Думы, 
кто защищает закон во всех инстанци
ях и с трибуны Думы.

Для собственно работы с законом 
нужно быть членом соответствующего 
комитета Думы, почему я и выбрал 
самый ответственный, самый близкий 
к  проблемам Томской области Комитет 
по промышленности.

На мой взгляд, депутат-” инициа- 
тор” , следуя его собственному опреде
лению, это тот, кто так ничего и не 
сделал, ничему не научился, ничего не

может в законодательном плане, но 
хочет загребать “жар чужими рука
ми” . Про таких еще Крылов точно 
сказал: “Мы пахали!”

Законы/ которые я готовлю, 
касаются следующих 
проблем:

- государственного оборонного за
каза (для томских заводов, проблемы 
оплаты, долгов, ответственности пра
вительства, экономических льгот, прав 
предприятий отстаивать свои интере- 
сы);

- гарантий финансирования особо 
опасных производств и объектов 
(Томск-7, впервые финансирование со
циальных проблем в районах области 
вокруг Томека-7, гарантии безопас
ности томичей);

- жизни и деятельности закрытых 
городов (Томск-7);

- безопасности авиационных поле
тов (северная авиация, да и вообще 
любая, снижение числа катастроф);

- государственной поддержки при
оритетных областей образования, нау
ки и промышленности страны (вузов
ская и научная сфера Томска, про
мышленность высоких технологий, гос
заказ на подготовку кадров, научно- 
технический потенциал страны).

Мною подготовлены и в конце кон
цов вышли в свет два Указа президен
та, два постановления правительства. 
И они тоже сделаны для томичей, для 
решения реально стоящих проблем.

Томские поправки, переданные мне 
томичами, вошли в Закон “О нефти и 
газе” , “Об использовании атомной энер
гии” , “ 0 государственном регулирова
нии тарифов на электроэнергию” , в 
Уголовный кодекс, “ 0 рекламе” . Зако
ны, которые я писал лично, просто 
целиком основаны на томских предло
жениях.

Вся эта работа за два года моего 
депутатства в Думе развернута и 
отлажена.

Ко мне пришли много специалис
тов, экспертов. Со мной работают ве
дущие специалисты страны: генераль
ные конструкторы отраслей, министры 
и их ведомства, крупнейшие заводы и 
объединения, академики и руководи
тели-организаторы науки, военные спе
циалисты.

Требуют продолжения и оконча
тельного принятия упомянутые зако
нопроекты, подготовлены, в заделе еще 
ряд моих законопроектов. Все это нуж
но продолжать в интересах и страны, 
и томичей.

Относясь к самому себе очень кри
тично и требовательно, в целом я имею 
сегодня право сказать следующее: де
путатские обязанности освоены, ис
полняются результативно и ответст
венно. Проверка депутата на поруче
ниях и проблемах моего округа 1993- 
1995 годов состоялась. Делаю вывод: 
проблемы расширившегося на област
ной Томск депутатского округа будут 
решены также.

Я, как и каждый томич, тоже 
являюсь избирателем и размышляю 
на тему:

Кого избрать депутатом в 
следующую Думу от том
ской территории?

На мой взгляд, существуют спо
койные и логичные аргументы - вопро
сы. Нужно их честно задать и объек
тивно и честно на них ответить.

1. Порядочен ли претендент? Не 
оскандалился ли, не замечен ли в лич
ной нескромности, хапужничестве, нет 
ли “хвостов” за ним в бизнесе, в кор
рупции, живет ли на зарплату, честен 
ли в своих словах томичам?

2. Проверен ли он в деле? Может 
ли он делать свое законодательное де
путатское дело? Есть ли у него депу

татский опыт, законодатель ли он и 
человек государственного калибра?

3. Знает ли он Томскую область, 
все ее отрасли, сферы, районы? Какие 
у него отношения с томскими властя
ми (это важно!)? Знает ли он Москву, 
есть ли у него знакомства, связи, 
известность, авторитет?

4. Что им движет? Не стремится ли 
он просто спрятать “ хвосты” за депу
татскую неприкосновенность, пере
браться или осесть в Москве, просто 
делать карьеру или личный и крупный 
бизнес? Или он по сути болеет за 
Россию и томичей и может решать их 
проблемы?

5. Да умный ли он? Есть ли жиз
ненный опыт? В активном ли творчес

ком возрасте, не слишком ли молод и 
неопытен, или, наоборот, отстал от 
жизни, стар, обижен на судьбу и стре
мится только сводить счеты? Не за 
пенсией ли он в Москву стремится?

6. Профессионал он для депутат
ского дела или новичок?

7. Наконец, доказал ли он уже 
свою преданность томичам, професси
ональную пригодность, нужно ли, что
бы он продолжал начатое, доброе для 
томичей?

Итак: испытанный, профессио
нальный, подготовленный, уже ре
зультативно работающий, порядоч
ный, патриотичный.

Но нужно спросить 
претендента и за политику.

Свободен ли сегодня он от полити
ческих крайностей, политического дог
матизма и экстремизма и левого и 
правового, и любого? Разбирается ли в 
экономике, социальных проблемах, во
просах государственности России, на
циональных вопросах?

Понимает ли он, что такое настоя
щий патриотизм, интересы страны и 
россиян, русского и всех народов Рос
сии?

Взвешен ли, умерен ли, люди ли 
для него главное или догмы, партий
ные программы и политические спеку
ляции? На конфронтацию и агрессию 
настроен или на совпадающие интере
сы и позиции, на солидарность и со
трудничество?

Что в результате его действий 
ждет Россию: социальные потрясения 
или все-таки реализация наших, а не 
американских, национальных интере
сов, рост, а не падение жизненного 
уровня большинства (а не меньшинст
ва) россиян и томичей, замены губи
тельного экономического и финансо
вого курса нынешних президента и 
правительства или упорное самоедс
кое, самоубийственное продолжение 
ихнего курса?

Способен ли критически переоце
нивать свои действия и позиции, если 
они оказались ошибочными, а сама 
жизнь требует честного признания и 
корректив?

Наконец, понимает ли он, готов ли 
он к тому, что страну жизненно важно 
освободить от власти Ельцина, Гайда
ров и Чубайсов, их подручных и пору
ченцев, или он собирается к ним под
лаживаться ради своей карьеры и ком
форта?

Готов ли томский избранник жер
твовать своим благополучием, карье
рой, комфортом ради настоящих инте
ресов России и томичей, открыто вы
ражая их мнения и позиции, выступая 
против невежественных, корыстных и 
продажных нынешних властителей 
страны?

Я, как избиратель, сам отвечаю 
на эти вопросы.

Ответы мне помогают принять глав
ное решение: кто будет в 1995-1999 
годах томским депутатом. Ответы на 
эти вопросы действительно помогают 
принять решение.

Разумеется, я понимаю, что есть 
личные симпатии к  тому или иному 
кандидату, есть и партийная или про
фессионально-цеховая привязанность 
и солидарность... Однако сравним две 
формулы.

1 . “Из нашего цеха, но как он 
будет способен решать наши пробле
мы, еще неизвестно” .

2. “Как бы я к  нему не относился, 
но я должен признать, он готов, он 
надежен, проверен, он наши проблемы 
знает и поймет, он их решит, мне 
лучше договориться с ним о сотрудни
честве” .

Здравое решение, выбор из этих 
двух подходов - очевидно.

Что касается меня, ка к  избирате- 
ля, то вывод мною уже сделан.

Как действующий томский 
депутат, как возможный 
будущий депутат, я беру 
ответственность на свои 
плечи!

Я предлагаю каждому томичу, каж
дому ответственному руководителю 
разговор, встречу, заключение нашего 
с Вами соглашения на четыре будущих 
года. Томичам хорошо известно, что 
Сулакшин за свои слова отвечает.

Это наш с Вами договор.
Берусь решать Ваши проблемы, 

выражать ваши интересы, представ
лять Ваши позиции. Мне не придется 
кривить душой. Я знаю, что наши 
позиции сегодня в основном совпада
ют.

Поддержав друг друга, мы смо
жем сделать многое!

Степан СУЛАКШИН 
20 октября 1995, г. Т ом ск.

ПОЛИТРЕКЛАМА

Россияне готовы голосовать
Анализ многочисленных опросов общественного мнения показывает, что в 

выборах депутатов Госдумы примут участие 65 проц. россиян. По ряду опросов, 
цифра желающ их прийти на избирательные участки доходит до 70 проц. Об этом 
сказал на встрече сжурналистами в субботу руководитель Аналитического центра 
при президенте России Марк Урнов По его словам, "вот уже две недели электорат 
выражает высокую готовность прийти на выборы".

По мнению Урнова, это объясняется реакцией на лозунги, призывы о возмож
ном переносе выборов. Как подчеркнул аналитик, электорат придерживается 
очень жесткого мнения, что их "ни в коем случае переносить нельзя".

Выступления кандидатов на телевидении, по словам Урнова, "не приносят им  
дополнительных очков". Он полагает, что предпочтения электората уже сложи
лись. Кроме того, разумные правила выхода в эфир тех или иных кандидатов не 
дают возможности "взорвать эмоциональное состояние общества, ка к в 1993 
году". По словам аналитика, лишь молодым партиям телевидение может прине
сти успех.

(РИА).

АО “РЭМ” - о ф и ц и а л ь н ы й  пр ед ста ви тел ь

А О  “ У Р А Л Т Р А К ”  ( Ч е л я б и н с к и й  т р а к т о р н ы й  з а в о д )
пр ед л а га ет :

Т Р А К Т О Р Ы  Т - 1 3 0 ,  Т - 1 7 0 ;  

Б У Л Ь Д О З Е Р Ы  Б - 1 7 0 М .
Ремонтируем узлы и агрегаты: коробки 
п/п, тележки, двигатели, отвалы и пр. 
Принимаем заявки на запасные части 
к тракторам Т-130, Т-170.

• Купленная у нас техника обеспечивается 
гарантийным обслуживанием.
Адрес: ст.Предтеченск, АО “ РЭМ” .
Тел. 948-316, 948-315, 948-116.

К А Ф Е Л Ь Н А Я  П Л И Т К А
(Италия, Польша)

-  р а з н о о б р а з н а я  ц в е т о в а я  г а м м а  и  д р у г и е  

о т д е л о ч н ы е  м а т е р и а л ы  с о  с к л а д а  в  г . Т о м с к е .
Приглашаем посетить:

- Дворец зрелищ и спорта, правое крыло;
- ул.Набережная реки Ушайки, 12.

Тел. для справок 49-09-67, 44-21-80.
КОМПАНИЯ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО СВЕТА

Томская областная 
дирекция дорожного 
фонда

_ _____ _____ и автомобильных дорог
ОБЪЯВЛЯЕТ

КОНКУРС ПОДРЯДНЫХ РАБОТ
н а  к о н т р а к т н о й  о с н о в е  о б ъ е к т о в  1 9 9 6  г.

на ФЕДЕРАЛЬНОЙ АВТОМОБИЛЬНОЙ  
ДОРОГЕ Н О В О С И Б И Р С К-И Р КУ ТС К, 
ПОДЪЕЗД К ГОРОДУ ТОМСКУ "М -5 3 ":
- ремонт асфальтобетонного покрытия с поверхностной 

обработкой 2 км (июнь-август 1996 г.);
- реконструкция моста через реку Кузьминка 

(апрель-октябрь 1996 г.).
Оформление заявок, получение информационно-справочного ком
плекса документов, изучение проектной документации проводит
ся в конкурсном подрядном комитете по адресу:

г.Томск, ул.Белинского, 19, каб.13. Тел. 23-11-50, 23-40-50.
Заявки на участие в конкурсе принимаются до 25 декабря 1995 г.

Продукция подлежит сертификации.

Х А Л В А
РИС
шлифованный

Т е л е ф о н ы :
 ̂ 2 1 - 2 3 - 0 1 ,  4 9 - 8 2 - 9 3

С у б б о т а  -  р а б о ч и й  д е н ь .

З И Л
( З А П А С Н Ы Е

Ч А С Т И ) .
Ф о р м а  о п л а т ы  - л ю б а я . 
П р . Ф р у н з е , 137-а  (С У -1). 

Т ел . 9 0 7 -4 7 0 . 
К у п и м  з а п ч а с т и . .

С К А Т Е Р Т И ,
С А Л Ф Е Т К И ,
постельное белье, 
мебельную ткань 

из набивного льна
п р е д л а г а е т  о р г а н и з а ц и я  
н а  н о в о г о д н и е  п о д а р к и .  

Обращаться:
А к а д е м  г о р о д о к ,  Р И Т Н ,
нр.Академическнй, 8 /2 , ком .101.

Тел. 2 5 - 8 9 - 8 7 .

КПРППЧ
КРАСНЫЙ

- ОТ 3 ТЫС.ШТУК. 
(1ены ниже завоаских. 
теп. 77-88-83. 22-28-91.

На станцию Томск-1 
Кемеровской ж/д

СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ
ТРАКТОРИСТ

на трактор ДТ-75 "Беларусь" 
(зарплата 600 тыс.руб.). 

Принятые пользуются льготами ра
ботников ж /д  транспорта, 

Обращаться в отдел кадров станции.

Тел. 21-58-59, 44-32-69,

О р ган и за ци я  продает 
отд ельно  стоящ ее 

ОДНОЭТАЖ НОЕ ЗДАНИЕ
100 кв.м .

Здесь же продаются: 
РАСТИТЕЛЬНОЕ МАСЛО, 

М У К А  оптом .
Тел. 789 -985 .

Продукция подлежит сертификации.

Иервоур;
о&

Официальный представитель 
уральского завода сварочного 
оборудования реализует

С В А Р О Ч Н Ы Е
А Г Р Е Г А Т Ы

со складов г.Томска.
Цены ниже заводских Возможен бартер. 

Г сл . 75-25-98 (днем), 
4 4 -2 4 -1 7  (н о м е р о м ) .

К У П И М :  вентиляторы 
ВКР N 5, осевой N 4, 
центробежный N 2,5, 
N 3,15; калорифер 
КСК; другую  эл.техни
ческую  продукцию.

Тел. 7 7 -4 9 -3 0 .

Б А Р О В А Я
УСТАНОВКА К-701.

Тел. 948-316, 
9 4 8-315 ,948 -116 .

А О О Т  " K t j . iH И Н ш а х т о с г п г ю и "

Б у м а г а
со  с к л а д а  о К е м е р о в е  

в р о л я х  и п а ч к а х : 
о ф с е т н а я ,  п и с ч а я , 

с  в о д я н ы м и  з н а к а м и ,  
в а т м а н ,  к а л ь к а  и  д р . 

Т е л .: (3 8 4 -2 2 ) 4 -2 8 -6 0 , 
4 -3 5 -9 1 .

Факс: 4 -35 -61 .

"СИБИРСКИЕ О ГНИ"
14 декабря. "Жертва во имя 

любви (Индия, две серии) - 10, 12-30, 
15, 17-30, 2(Г

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
14 декабря. ".Замарашка" - 18.

КАМ ЕРНЫ Й т е а т р -с т у д и я  
"ИНТИМ"

14 декабря. Премьера. "Любовь 
вчетвером" - 19.

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

"О КТ Я Б Р Ь "
14 декабря. "Белое солнце пусты

ни" (CCCPJ - 10 {л ы \), 16, 18, 20. Ки 
>ок: '■*■* “ '  “ -

. ША,
I 3-50 , I W, IW-IW. AW -4.U. wnwwwwi U 
(США) - 13, 15, 17, 19. "Великая кри
минальная революция" (Россия, 
фильм-документ) - 11.

"Р О Д И Н А"
14 декабря. "Крутые виражи" - 11, 

12-30. Киноурок: Борис Годунов" -
15 "Исповедь человека-невидимки" -
1 8, 20.

) ________

п

Коллектив областного центра 
занятости населения выражает 

глубокое соболезнование 
сотруднице Новиковой О.М. 

по поводу смерти мужа 
НОВИКОВА

Александра Алексеевича

Коллектив АО "Родина" глубоко 
скорбит по поводу кончины 

главного ветврача 
БАРАНОВА 

Владимира Петровича 
и выражает искреннее соболезно

вание родным и близким.

Работники автобазы связи 
выражают искреннее 

соболезнование слесарю 
Давлетову В. Е. по поводу 

тяжелой утраты сына 
ДАВЛЕТОВА 

Игоря Валерьевича.
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